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1. СМИ о Таймыре 
 

В Дудинке назвали победителей чемпионата по северному многоборью 
22 октября в доме физкультуры Дудинского спортивного комплекса завершился 

Открытый чемпионат и первенство Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района 
по северному многоборью, посвященный памяти Х. Х. Яптунэ. В торжественной церемонии 
награждения приняли участие глава Таймыра Алексей Членов, депутат Законодательного 
собрания Красноярского края Валерий Вэнго, председатель районного Совета депутатов 
Владимир Шишов, глава города Дудинки Юрий Гурин, руководитель направления по работе с 
коренными малочисленными народами Севера компании «Норникель» Анфиса Никифорова, 
директор детско-юношеской спортивной школы по национальным видам спорта им. А. Г. 
Кизима Олег Рогуленко и начальник управления по делам молодежи, семейной политике и 
спорту администрации муниципального района Александр Диженко. 

«Вот и пролетели эти увлекательные спортивные дни. Абсолютно уверен, что все вы 
получили удовольствие от этого спортивного процесса, а наши юные гости из сельских 
поселений получили возможность сменить обстановку и обрести новых друзей. Все вы 
показали достойные результаты. Я желаю вам в течение следующего года не растерять 
сноровку, а оттачивать свое спортивное мастерство и на следующих соревнованиях добиться 
поставленных целей. Пусть звездный пьедестал мастеров спорта по северному многоборью 
пополняется новыми таймырскими именами!» — отметил глава Дудинки Юрий Гурин. 

В соревнованиях приняли участие спортсмены Дудинки, Носка, Хатанги и Караула в 
четырех возрастных группах. 

По итогам командного зачета победу одержала команда школы-интерната поселка 
Носок, на втором месте спортсмены дудинской третьей школы, третье место завоевала 
команда спортивной школы по национальным видам спорта им. А. Г. Кизима. 

В личном зачете среди юношей и девушек 11-13 лет лучшие результаты показали 
Вероника Пальчина и Александр Вэнго из Дудинки. В возрастной категории 14-15 лет — 
Александра Здунова из Дудинки и Яков Яр из Носка; 16-17 лет первые места завоевали 
Мафтуна Инатуллаева и Севастьян Кошкарев из Дудинки. Среди женщин и мужчин — Елена 
Салиндер и Сергей Яптунэ из Носка. 

 
2. СМИ о городе Дудинке 
 
Власти Дудинки и Таймыра наметили планы совместных действий 

22 октября в Дудинке состоялось совместное выездное совещание главы Таймырского 
Долгано-Ненецкого муниципального района Алексея Членова и главы города Дудинки Юрия 
Гурина. Цель мероприятия состояла в контроле исполнения поручений, данных главой 
Таймыра по итогам июльского прямого эфира, а также определение совместного плана 
действий по мероприятиям, для реализации которых необходима поддержка муниципального 
района. 

В ходе контрольного объезда городских территорий глава Дудинки Юрий Гурин 
проинформировал Алексея Членова, о том, какие вопросы из обозначенных гражданами, 
удалось решить в текущем году — это организация пешеходных переходов в районе фитнес-
центра «Чайка» и сквера Авиаторов. Особое внимание было уделено тем вопросам, которые 
требуют значительного финансирования, но бюджетом на текущий год не обеспечены — 
комплексное благоустройство дворов Островского, 15а, Всесвятского, 1, ремонт улично-
дорожной сети, в частности просадка грунта на дороге в районе торца дома Островского, 18 к. 
1, разрушение склона и просадки грунта вдоль улиц Спортивная — Щорса. 

Как отметил Юрий Викторович, часть озвученных вопросов, уже была отражена в планах 
на летний благоустроительный сезон, по части удалось скорректироваться, но, к сожалению 
основной массив обращений горожан требует комплексного подхода и объединения усилий 
обоих уровней власти для привлечения средств на проведение ремонтов. 

Серьезное внимание было уделено вопросам содержания улично-дорожной сети и 
организации дорожного движения в районах жилой застройки, в частности, с данным 
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вопросом к главам обратился неравнодушный житель. Как отметил Алексей Викторович, 
краевое правительство значительно увеличило финансирование мероприятий по ремонту 
дорог в городе Дудинке на следующий год, а значит, объемы, проводимых дорожных 
ремонтов, в следующем году городу удастся нарастить. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
В "Норникеле" заявили, что капвложения в ближайшие годы будут меньше заявленных 

Капзатраты "Норникеля" в ближайшие годы будут меньше ранее заявленных. Об этом в 
ходе вебинара "МКБ инвестиции" сообщил директор департамента по работе с 
инвестиционным сообществом "Норникеля" Михаил Боровиков. 

"Capex точно будет ниже в ближайшие годы, чем изначально мы закладывали. 
Насколько он будет ниже - давайте немного подождем, когда работу закончим по 
перепроектированию наших горных проектов, других проектов", - отметил он. 

В августе "Норникель" сообщил, что скорректировал прогноз по капзатратам компании 
на 2024 год до $3 млрд с ожидаемых ранее $3-3,2 млрд. 

Ранее глава компании Владимир Потанин сообщал, что "Норникель" пересматривает 
свои инвестиционные обязательства с учетом изменения конъюнктуры цен на мировом рынке 
металлов и других внешних вызовов. 

Кроме того, Боровиков отметил, что цены на металлы "Норникеля" за последнее время 
немного выросли, а компания проводит "инициативы" по снижению операционных расходов 
по высвобождению оборотного капитала. "Если тут тоже все будет, как мы запланировали и 
до конца года, в четвертом квартале, никаких серьезных проблем у нас не будет, никаких 
"черных лебедей", я очень надеюсь, что мы выйдем на положительный уровень", - сказал он, 
отвечая на вопрос об ожиданиях компании по свободному денежному потоку. 

По итогам I полугодия 2024 года скорректированный свободный денежный поток 
составил минус $159 млн. Менеджмент компании неоднократно заявлял, что хочет 
рассматривать свободный денежный поток (FCF) как базу для выплаты дивидендов. 

ТАСС 
 
Грузооборот по Норильску увеличился на 29 процентов 

Норильск – самый северный из крупных городов не только России, но и всего мира. 
Этот рекорд уже сам по себе говорит о сложной логистике в регионе. С городом нет 
сухопутного сообщения, и добраться сюда можно только авиацией либо водным транспортом. 

Вместе с тем грузооборот по Норильску отличается высокой интенсивностью. В 
прошлом году только через Дудинский морской порт, основной для Норильска водный 
транспортный узел, прошло 3,8 миллиона тонн грузов. Перевозка по водным путям обладает 
более низкой себестоимостью по сравнению с авиасообщением. К тому же по воде можно 
отправлять крупногабаритные грузы, тогда как авиатранспорт накладывает определенные 
ограничения. 
 Чтобы помочь компаниям и предприятиям Норильска справиться с ростом грузопотока, 
еще летом группа компаний «Деловые Линии» запустила услугу перевозки по водным путям. 
И по данным логистического оператора, за первые девять месяцев 2024 года грузооборот по 
Норильску увеличился на 29 процентов по сравнению с аналогичным периодом прошлого 
года. 

По словам Михаила Коптева, коммерческого директора федеральной транспортной 
компании «Скиф-Карго», в последние годы наблюдается развитие инфраструктуры на 
Енисее, что делает этот маршрут более удобным и безопасным для судоходства. 
 «Рост грузоперевозок по Енисею, безусловно, стимулирует деловой рост Норильска. С 
увеличением грузоперевозок растут потребности в персонале для обслуживания судов, 
портов и других логистических операций. Рост активности в сфере логистики может 
стимулировать развитие других отраслей экономики Норильска», – добавляет Михаил Коптев. 

«Северный город» 
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4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

В Красноярске суд отправил в колонию 3 подростков за диверсии на железной дороге 
Красноярский краевой суд вынес приговор троим подросткам, совершившим диверсии на 

железной дороге. Об этом «Ленте.ру» сообщили в Восточном межрегиональном 
следственном управлении на транспорте СК России. 

Один из осужденных отправится в воспитательную колонию на 6 лет, двое других — на 
6,5 года в колонию общего режима. 

Суд и следствие установили, что в июле 2023 года несовершеннолетние красноярцы за 
деньги подожгли релейный и батарейный шкафы на перегоне между станциями Шарыпово и 
Шушь Красноярской железной дороги. 

Лента.ру 
 

Новый вид мошенничества: пенсионеров обманывают от имени Соцфонда в 
Красноярске 

В Красноярске мошенники стали звонить жителям под видом сотрудников Социального 
фонда и сообщать о возможности перерасчета пенсии. Они пытаются войти в доверие 
граждан и получить доступ к персональным данным или денежным средствам. 

Преступники сообщают гражданину, что его пенсия может быть увеличена, так как 
выявлен неучтенный трудовой стаж. Далее они предлагают записать гражданина на прием в 
клиентскую службу регионального Отделения СФР и для этого просят продиктовать код, 
который поступит в смс-сообщении на телефон. 

«Будьте бдительны! Никогда не называйте звонящим по телефону паспортные данные, 
номер банковской карты, ПИН- или СМС-код или пароль от личного кабинета. Пожалуйста, 
напоминайте об этом близким и знакомым старшего поколения!», — добавили в ОСФР по 
Красноярскому краю. 

Отметим, что работники Соцфонда не обходят дома с предложениями для пенсионеров. 
Услуги оказываются бесплатно в клиентских службах Отделения СФР по Красноярскому 
краю, МФЦ или онлайн через портал Госуслуг. 

НИА-Красноярск 
 

Красноярскую АЭС строить не будут из-за угля 
Росатом полностью отказался от идеи строить крупнейшую в России атомную 

электростанцию на территории Красноярского края. Объект исключен из Генеральной схемы 
размещения объектов электроэнергетики до 2042 года по итогам общественного обсуждения. 
Одна из причин – нецелесообразность, поскольку в регионе имеются огромные запасы угля. 
Вместо АЭС краю обещают новую тепловую электростанцию. 

Напомним, схема была выставлена на широкое обсуждение в августе этого года. 
Согласно ей в западных районах края Госкорпорация «Росатом» собиралась построить 
крупнейшую АЭС страны в западных районах края. 

Предполагалось возведение станции нового поколения с инновационными блоками – 
источника чистой энергии с большим потенциалом потребления. 

Местом для АЭС из 4 энергоблоков на 5020 МВт определили Шарыповский район, село 
Холмогорское. В целом по стране предлагалось построить 37 новых атомных энергоблоков 
разной мощности и 11 новых АЭС (сейчас в утвержденном списке тоже 11 крупных станций, 
но география немного поменялась). 

Как комментировали ДЕЛА в Росатоме, именно в Сибири ожидался самый большой 
прирост атомной генерации. Говорилось и о том, что АЭС позволит значительно снизить 
нагрузку на окружающую среду, предотвращая попадание в атмосферу парниковых газов в 
объеме около 15 млн тонн СО2-эквивалента. 

Однако по итогам обсуждения проект Красноярской АЭС исключили из проекта 
Генеральной схемы. И главной причиной стало наличие огромных запасов угля как источника 
энергии. 
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Эксперты посчитали развитие угольной генерации более целесообразным. 
«Для обеспечения прогнозируемого потребления электрической энергии и мощности 

проектом Генеральной схемы предусмотрено строительство новой ТЭС на угольном топливе 
в энергосистемах Красноярского края или Кемеровской области установленной мощностью 
1000 МВт со сроком ввода в эксплуатацию в 2031 году», – таков вывод разработчика 
Генеральной схемы по поступившим предложениям. 

…Стратегически верным для национальной экономики решением видится размещение в 
Сибири электростанций большой мощности на основе местного угля с максимально простой и 
короткой схемой доставки топлива… Размещение в Красноярском крае АЭС большой 
мощности приведет к нелепой с точки зрения экономической географии ситуации, когда спрос 
на электроэнергию в Сибири покрывается ... атомной генерацией, а сибирский уголь, продукт 
крайне низкого передела, преодолевает тысячи километров, излишне загружая 
железнодорожную сеть и электростанции в других регионах России для нужд 
транспортировки». 

Правда, этот участник обсуждения говорит и о необходимости осваивать комплекс 
технологий чистого и экономически эффективного сжигания угля. 

Вывод он делает такой: Строительство мощной АЭС создаст неоправданную с точки 
зрения общенациональных интересов конкуренцию угольной энергетике в Сибири и 
затормозит развитие всей угольной отрасли, по меньшей мере, на несколько десятилетий. 

…Вместо Красноярской АЭС атомщики теперь собираются строить Сибирскую атомную 
станцию – на территории Иркутской области, со вводом первого энергоблока не ранее 2041 
года и общей установленной мощностью в 2510 МВт, и аналогичную Северскую АЭС в 
Томской области. 

Единственное, что осталось в атомных планах для края, – строительство малой АЭС в 
Норильске мощностью 320 МВт, с началом ввода в 2032 году. 

ДЕЛА 
 

5. СМИ о России 
 

В декларации БРИКС учли мнение всех участников объединения. Украину упомянули 
один раз в благоприятном для России ключе 

Во второй день саммита БРИКС в Казани под председательством России состоялось два 
заседания с участием девяти стран – участниц клуба: в узком составе и с участием 
делегаций. По их итогам была принята Казанская декларация, в которой уделено внимание 
трем магистральным направлениям – экономике, политике и безопасности. Это привело к 
упоминанию украинского, ближневосточного и других конфликтов, а также призывам к 
реформированию глобальных структур управления. Кроме того, на полях саммита в этот и 
предыдущий день состоялись многочисленные двусторонние встречи лидеров стран группы. 

Что предлагал Путин 
Хозяин форума президент России Владимир Путин открывал оба заседания. Список 

гостей в узком составе включал президентов Египта Абделя Фаттаха ас-Сиси, Ирана – 
Масуда Пезешкиана, ОАЭ – Мухаммеда бен Заида Аль Нахайяна, ЮАР – Сирила Рамафосу, 
председателя КНР Си Цзиньпина, премьеров Индии Нарендру Моди и Эфиопии – Абия 
Ахмеда, а также министра иностранных дел Бразилии Мауро Виейру. Травмированный 
президент Бразилии Лула да Силва позже присоединился по видеосвязи, пусть и не с первой 
попытки. При этом на сайте Кремля нет упоминания об участии в заседаниях членов БРИКС 
министра иностранных дел Саудовской Аравии Фейсала бин Фархана, который находится в 
Казани. А накануне пресс-секретарь Путина Дмитрий Песков говорил, что Эр-Рияд пока 
расценивает свое участие в БРИКС «в качестве приглашенной стороны», что оставляет 
вопросы по поводу статуса. 

Из заседания в узком составе показали лишь вступительное слово российского 
президента. Он предложил коллегам «рассмотреть наиболее актуальные аспекты глобальной 
повестки, обменяться мнениями по тематике сотрудничества государств БРИКС на 
международной арене, включая урегулирование острых региональных конфликтов». При 
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этом, говоря о возможном новом этапе расширения БРИКС, Путин сказал, что 
«игнорировать беспрецедентный интерес стран Глобального Юга и Востока» неправильно. «В 
той или иной форме такое стремление [сотрудничать с БРИКС] выразили уже более 30 
государств. При этом необходимо выдержать баланс и не допустить снижения 
эффективности БРИКС», – обозначил он стоящую задачу. 

Чуть позже Си выступил с более прямым призывом «продвигать процесс увеличения 
числа членов» БРИКС. В любом случае на саммите в Казани будет принято решение о 
создании новой категории – «стран-партнеров» БРИКС, куда могут войти, по словам 
помощника Путина Юрия Ушакова, 13 стран. 

Экономические темы российский лидер затронул в ходе расширенного заседания. Им 
было высказано сразу несколько предложений: в частности, создать новую инвестиционную 
платформу БРИКС для поддержки экономик Глобального Юга и Востока, открыть зерновую 
биржу БРИКС, а в будущем и создать механизмы для разрешения торговых споров (что 
актуально на фоне де-факто приостановки арбитража в ВТО). Наконец, Россия предлагает 
создать отдельную платформу БРИКС по драгоценным металлам и алмазам (эти российские 
товары подпадают под западные санкции). 

Что хотели гости 
Политическое измерение расширенному заседанию вернули лидеры Китая и Ирана. Си, 

очевидно, делал отсылки к своим же инициативам, в том числе о глобальной безопасности, 
связав ее с разрешением украинского конфликта. «В контексте затягивания украинского 
кризиса Китай, Бразилия и страны Глобального Юга создали группу «друзей мира». Она 
направлена на объединение больших голосов в поддержку мира», – напомнил Си. 

Речь идет о созданном в сентябре на полях Генассамблеи ООН формате, в первом 
заседании которого приняли участие две страны НАТО – Венгрия и Турция. По словам 
китайского лидера, Китай и Бразилия выступают за скорейшее урегулирование конфликта на 
Украине, для чего необходимо перестать «подливать масла в огонь».  

Кроме того, Си обозначил вектор дальнейшего развития БРИКС, который, впрочем, 
очевиден в последние годы и без того, – он призвал превратить клуб «в основную площадку 
сотрудничества Глобального Юга» и возглавить реформу глобального управления (о 
«пробуксовке» достижения целей развития ООН говорил и Путин). Пезешкиан же сделал упор 
на другой острый конфликт – палестинский. «То, что мы наблюдаем сегодня в Палестине и 
Ливане, – это война и игнорирование права людей, которые не хотели ничего, кроме 
суверенитета над землями своих предков. <...> Я прошу страны БРИКС использовать все 
меры, как коллективные, так и индивидуальные, чтобы изменить ситуацию и обеспечить 
права палестинского народа», – обратился он. 

Во второй день саммита на его полях у Путина прошли двусторонние переговоры с 
Пезешкианом и Ахмедом, а также прилетевшими на заседания БРИКС с партнерами 24 
октября президентами Турции Реджепом Эрдоганом и Венесуэлы – Николасом Мадуро. 
Кроме того, лидеров клуба ждал торжественный прием по случаю проведения саммита. 
Помимо этого особое внимание мировой общественности приковано к отдельной встрече 
Моди и Си. Между их странами традиционно напряженные отношения из-за 
территориального пограничного конфликта, но 21 октября они договорились о 
патрулировании в спорных районах в Восточном Ладакхе, как это и было до столкновения в 
Гималаях в 2020 г. 

Итог радует всех 
В принятой декларации саммита говорится о необходимости «более демократического и 

справедливого миропорядка» с большим представительством всех стран и регионов, 
реформированием системы глобального управления, включая ООН, МВФ и ВТО. Подписанты 
осудили санкции, включая вторичные. 

Конфликт на Украине в 43-страничной декларации упомянут один раз. Его призывают 
решить «в соответствии с целями и принципами Устава ООН во всей их полноте и 
взаимосвязанности», а также приветствуются мирные инициативы. Полноту и 
взаимосвязанность положений Устава ООН применительно к конфликту неоднократно 
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упоминал министр иностранных дел России в качестве антитезы мнению, что этот устав 
предусматривает лишь сохранение территориальной целостности Украины в границах 2014 г.  

Декларация призвала к скорейшему прекращению огня в секторе Газа, на Западном 
берегу Иордана и в Ливане. Члены и партнеры БРИКС осудили акцию с подрывом пейджеров 
в Ливане, удары Израиля по Сирии и иранскому консульству там, выступили за свободу 
судоходства в Красном море. Подписанты декларации БРИКС также выступили за 
возобновление иранской ядерной сделки. В контексте Афганистана авторы документа 
выступили за его независимость и целостность, призвав контролирующее его движение 
«Талибан (организация признана террористической и запрещена в РФ)» (признано 
террористическим и запрещено в России) снять ограничения для этнорелигиозных групп и 
женщин. Также подписанты выступили против гонки вооружений, включая космическое 
пространство, и распространения оружия массового поражения.  

Стороны призвали к минимизации торговых барьеров, укреплению банковских сетей 
БРИКС для расчетов в нацвалютах, а также заявили о готовности обсудить механизм BRICS 
Clear, в рамках которого Россия предлагает создать единую инфраструктуру учета ценных 
бумаг, а также независимого перестраховочного потенциала БРИКС. 

Ведомости 
 

«Ростех» может прекратить экспорт высокотехнологичной продукции из-за высокой 
ставки ЦБ 

Глава госкорпорации «Ростех» Сергей Чемезов на заседании Совета Федерации заявил, 
что организация может прекратить экспорт высокотехнологичной продукции в связи с 
рекордным уровнем ключевой ставки: 

При такой процентной ставке вся прибыль съедается процентами, которые мы 
вынуждены заплатить банку. Поэтому сегодня стоит вопрос: либо мы прекращаем весь 
экспорт высокотехнологичной продукции — самолеты, ПВО, корабли и так далее — все, чей 
срок производства составляет год и более, либо надо что-то делать, — цитирует Чемезова 
ТАСС. 

По словам Чемезова, высокая ключевая ставка — серьезный тормоз для дальнейшего 
роста промышленности. При этом портфель экспортных оружейных заказов 
«Рособоронэкспорта» по итогам 2023 г. составляет около $55 млрд, но «Ростех» не может 
выполнить обязательства перед иностранными заказчиками: 

У нас, к сожалению, падает и экспорт высокотехнологичной продукции. Потому что если 
мы заключаем контракты на продукцию с производственным циклом более года, <...> 
максимум мы получаем авансовый платеж 30-40%, чтобы произвести такую продукцию, 
необходимо брать в кредит. Заемными средствами предприятиям пользоваться просто 
невыгодно. Если мы будем продолжать так дальше работать, у нас большинство предприятий 
станут банкротами. Такой рентабельности с более чем 20% я, к сожалению, не знаю ни 
одного бизнеса. <…> Даже торговля оружием не дает такой прибыли, — добавил он. 

Напомним, что совет директоров Банка России 13 сентября 2024 г. повысил ключевую 
ставку на 100 б.п., до 19,00% годовых, сообщал DK.RU. Очередное заседание назначено на 
25 октября, большинство экспертов сходятся во мнении, что ставка вновь будет повышена, 
скорее всего, до 20%. Часть аналитиков предполагает, что ЦБ готов пойти на повышение до 
21 или 22%. 

ДК 
 

В России зафиксировали скачок инфляции и рост цен на продукты 
За период с 15 по 21 октября наблюдалось ускорение недельной инфляции в России до 

0,2% по сравнению с 0,12% за предыдущую неделю. Об этом указано в докладе Росстата. В 
то же время годовой показатель инфляции, согласно информации Министерства 
экономического развития, слегка увеличился — с 8,51% до 8,52%. Рост цен зафиксирован на 
отметке 0,3%. 

Отчет Минэкономразвития отмечает, что в категории продовольственных товаров за 
указанный период темпы роста цен достигли 0,3%. Согласно данным Росстата, наибольшее 
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подорожание затронуло фрукты и овощи: цены на лук увеличились на 2,2%, на 
картофель — на 2%, а томаты подорожали на 1%. Также был зарегистрирован рост 
стоимости сливочного масла на 1,6%, в то время как стоимость куриного мяса уменьшилась 
на 0,3%. 

На недавнем совещании вице-премьер Дмитрий Патрушев сообщил о мерах по 
стабилизации цен на сливочное масло, в том числе об активизации его импорта из ряда 
стран. Ранее «Руспродсоюз» информировал о том, что торговые наценки на данный продукт 
составляют более 70%. 

 URA.RU 
 

Вслед за ростом цен на еду россиян ждет подорожание связи 
В 2025 году в России 95% российских телеком-компаний, предоставляющих услуги 

мобильной связи, платного ТВ, домашнего интернета и телефонии планируют поднять 
тарифы. Об этом сообщили менеджеры операторов, которые приняли участие в ежегодном 
опросе TelecomDaily. 

«Почти половина компаний планирует увеличить тарифы на 10-15%. Еще 22% говорят, 
что рост цен будет на 20% и более, а 24% организаций планируют рост на 3-10%», — указано 
в исследовании, с результатами которого ознакомились «Известия». 

В компании отметили, что впервые повышение тарифов анонсируют практически все 
участники рынка. Некоторые операторы уже начали повышать цены. Например, в МТС 
предупреждают пользователей о том, что с 1 ноября ежемесячный платеж за аренду 
оборудования увеличится на 29 рублей. Основным фактором, влияющим на телеком-бизнес в 
2024 году, операторы назвали увеличение стоимости оборудования и его нехватку. На втором 
месте — дефицит кадров, а на третьем — государственное регулирование. 

URA.RU 
 
Володин предложил радикальный метод спасения ЖКХ: «Экстрадируйте Чубайса!». 
Развал «коммуналки» на совести арендаторов и концессионеров 

Средства у нас есть, у нас ума не хватает. Собственно, это всё, что надо знать о 
причинах того состояния отрасли ЖКХ, в котором мы все сейчас живем. Мультяшному коту 
Матроскину удалось то, над чем бьется весь Минстрой. Даже Вячеслав Володин в среду 
практически теми же словами заговорил, когда оценивал состояние теплоснабжения, 
водоотведения, канализационных труб, электрических проводов и всего остального, на что в 
преддверии зимы чиновники смотрят с предвкушением ужаса. И у них для этого есть все 
основания. 

«Почему у Москвы получилось, у Питера получилось?» - Вячеслав Володин хотел 
презентовать депутатам, как это сейчас модно называть, лучшие практики. А вышло так, что 
насмешил. 

По залу пленарных заседаний, куда в среду съехались высокие чины от стройки и ЖКХ 
на правительственный час, волной разлился раскатистый смех. «Да там на коммуналку 
половина бюджета идет!» - раздалась версия из зала. Ей-богу, иногда лучше жевать, чем 
говорить. 

- Нет, не половина бюджета! Не в этом проблема, не в этом… - отрезал Володин. - Не 
надо противопоставлять Москву другим регионам, не надо противопоставлять Питер, Казань 
и Тюмень, которые решают эффективно, не надо противопоставлять Белгородскую область, 
которая сейчас еще другие вопросы решает. 

Упоминание Белгородчины - выстрел «в яблочко». Всем известно, какие «другие 
вопросы» сейчас решает приграничный регион. Больше в зале никто не смеялся.  

Всякий раз, глядя на цифры в квитанции за квартплату или сидя в квартире без тепла 
посреди зимы, среднестатистический россиянин задается философским вопросом: «Да что 
же это такое?!» В ГД наконец-то ответили, что. Это, господа, «концессия». Именно в тех 
регионах, где управление отраслью ЖКХ было передано из государственных рук в частные, и 
происходит «вот это вот всё». Причем концессионный механизм нынче считается основным. 
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Так или иначе, 41% россиян относятся к состоянию ЖКХ критически.18% считают, что 
ситуация в их домах значительно ухудшилась. 

Вот живой пример. Даже далеко ходить не придется. Ситуация с коммунальными 
службами в подмосковном Чехове приобретает черты черной комедии. Еще в начале октября, 
накануне начала отопительного сезона в Московской области, на акцию протеста около 
здания чеховской мэрии вышли сотрудники городских котельных и канализационно-насосных 
станций, которым несколько месяцев не платили зарплату. Уже тогда было понятно, что в 
"датском королевстве" далеко не все спокойно. 

Люди пришли в администрацию Чехова не только из-за невыплаченных им денег, они 
хотели предупредить городское начальство, что коммунальное хозяйство муниципалитета 
находится в ужасном состоянии - фактически на грани коллапса, и зимой жители Чехова 
могут остаться без отопления и горячей воды. По их словам, отопительная и 
канализационная система давно находятся в запущенном состоянии, оборудование морально 
устарело, ему требуется немедленная модернизация. 

Однако глава городского округа Михаил Собакин заверил коммунальщиков, что у него 
все под контролем и к зиме город готов. Но с тех пор прошло всего несколько дней, как в 
Чехове начали происходить коммунальные ЧП местного масштаба. 

На днях "МК" писал о массовых прорывах городской канализации, в результате которых 
в нечистотах утонул спецтранспорт, приехавший ликвидировать аварию. А теперь новая беда 
- из строя вышла котельная №1, снабжающая теплом 96 многоквартирных домов и 12 
социальных объектов. Об этом сообщил депутат местного совета Павел Хлюпин. По его 
словам, причина остановки — выход из строя последнего работоспособного котла. Пока 
чеховские чиновники воздерживаются от комментариев по этому поводу. Хотя десятки домов, 
расположенных в микрорайоне Полиграфкомбината, а также на улице Московская остались 
без горячего водоснабжения и отопления. 

По мнению главы думского комитета по контролю Олега Морозова (ЕР), нужен 
«многоуровневый план действий», который позволит «расшить узкие места». Это фактически 
план боевых действий. На тактическом уровне надо максимально безаварийно пройти зиму. 
Чтоб не было, как в прошлый раз. Если это получится, можно будет выйти на оперативный 
простор и там уже перейти на уровень стратегический. На нем придется перестраивать всю 
отрасль ЖКХ.  

С тарифами, впрочем, что-то делать придется уже сейчас. 
- Тарифные механизмы не согласуются ни с возможностями потребителей, ни со 

здравым смыслом, - подчеркнул Морозов. И тоже намекнул концессионерам-частникам: 
«Придется искать низкозатратные решения». Им такой подход вряд ли понравится. 
Низкозатратные решения для потребителей обычно очень затратны для тех, кто эти решения 
внедряет. 

Глава Минстроя РФ Ирек Файзуллин пожаловался думцам на кадровые проблемы в 
ЖКХ. Всё по классике: людей мало, зарплаты низкие (в среднем «по больнице» 45 тысяч 
рублей), ответственность — сами понимаете. «Зарплата должна быть соразмерна 
ответственности», - справедливо отметил министр. 

Спасительной таблетки в «коммуналке» нет. Или есть? Вячеслав Володин, например, 
очевидно тяготеет к отказу от концессий и возврату к привычной модели госуправления в 
ЖКХ: 

- Если исследовать и анализировать заявления прежних лет, которые звучали, «вот 
отдадим частнику, вот он будет там наращивать мощности», - напомнил Вячеслав 
Викторович. - Что, нарастили? Государство -  да. В атомной энергетике строятся новые 
мощности, вводятся, гидроэнергетика. А там только карманы себе набили и недвижимость за 
рубежом, а потом всё это потеряли, и пыль глотают до сих пор. Поэтому давайте вещи 
называть своими именами. Где Чубайс? Вот берите его, экстрадируйте. 

Нельзя сказать определенно, что скорее поможет «коммуналке»: экстрадиция Чубайса, 
пересмотр тарифов или новый план по «расшивке узких мест». Главное, успеть до зимы. 

МК 
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6. Разное 
 
Россия пытается протрезвить Америку 

«Изменения в мире начали происходить раньше и начали происходить в огромном 
масштабе. Это и есть то, что мы называем созданием многополярного мира. А мы просто 
исходим из того, что это происходит, и мы способствуем, причем стараемся способствовать 
таким образом, чтобы это не приводило к разрушению, а наоборот, спокойно выстраивалось в 
новом нарастающем формате». 

Именно так президент России Владимир Путин ответил на вопрос журналистов о том, 
как Москва может ускорить превращение БРИКС (саммит которого проходит сейчас в Казани) 
в «более важную» мировую организацию с экономической и политической точек зрения. А 
также заочно ответил на многочисленные западные обвинения России в том, что Москва, 
мол, занимается дестабилизацией мирового порядка. 
 Западных партнеров российский лидер, конечно, не убедил. Там считали, считают и 
будут считать, что вся дестабилизация мира происходит по вине плохих стран: 
«экспансионистского» Китая, «сумасшедшей» Северной Кореи, «антисемитского и 
исламистского» Ирана – ну и, конечно же, «реваншистской» России. Которая спит и видит, как 
бы навредить Соединенным Штатам и уничтожить американский миропорядок, основанный 
на правилах. Именно поэтому якобы Москва помогает Ирану, противостоит «демократиям» на 
постсоветском пространстве и даже пытается вытеснить США из Африки. 

Доля правды в этих обвинениях, конечно, есть – активность Российской Федерации на 
внешних рубежах действительно подтачивает американское могущество, а СВО на Украине 
стала для многих стран символом успешного сопротивления диктату Вашингтона. Однако 
здесь, скорее, прав Владимир Путин – Москва лишь «способствует» тем изменениям, которые 
объективно происходят. Причем «способствует» исключительно в ответственной манере – по 
крайней мере, пытается это делать. 

Одной из объективных причин стал, например, рост самосознания в развивающихся 
странах, порожденный прежде всего беспредельным эгоизмом стран развитых. Продвигая и 
навязывая глобализацию (объективно следующий уровень развития человеческой 
цивилизации, с едиными правилами, валютой, ценностями, законами и т. п.), американцы 
попытались использовать всю эту унификацию исключительно в своих интересах. Как способ 
подавления инакомыслия, навязывания чуждых ценностей – и использовали возникающие 
разногласия как повод для санкций, давления или интервенций. Все это привело к резкому 
запросу национальных государств на суверенитет и нежеланию играть по общим правилам. 

И Москва попыталась повернуть это отрицание в конструктивное русло. Не в хаотизацию 
мира (как это делают, например, террористические группировки), а в попытку выработать 
новые правила игры, но на этот раз коллегиально. 

Еще одной из причин изменений стал новый баланс сил. 80 лет назад, когда 
формировался Совет Безопасности ООН, все решения в мире принимали Запад и СССР (то 
есть, условно, Глобальный Север). Тот же Китай в Совбез был включен, так сказать, авансом, 
а значительная доля стран Глобального Юга была колониями. Сейчас же они не просто 
освободились, но и стали бурно развиваться. Превращаться в великие державы – и, 
соответственно, требовать для себя соответствующего политического статуса. Запад этот 
статус им не давал – не шел дальше риторических экивоков (наподобие согласия на 
расширение числа постоянных членов Совбеза) просто потому, что отказывался признавать 
развивающиеся страны равноправными партнерами. Не давал им места за столом. 

В ответ Москва снова предложила конструктивное решение – начала создавать 
альтернативные институты, где место за столом было доступно всем. Как развитым, так и 
развивающимся странам. Попытка сделать это на G20 провалилась по причине отказа 
западных стран садиться за большой стол – поэтому упор сейчас делается именно на 
самоорганизацию развивающихся. То есть на тот же БРИКС. 

Третьей причиной стала банальная «усталость металла». Запад больше не обладает 
достаточным количеством ресурсов для поддержания своего однополярного миропорядка. 
Ресурсом экономическим – доля Запада в глобальной экономике сокращается, а доступ на 
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западные рынки (в обмен на лояльность развивающихся стран) ограничивается по 
политическим и протекционистским причинам. 

Ресурсом военным – как показали операции США в Афганистане, на Ближнем Востоке, 
на Украине и даже в Красном море, армия США больше не может эффективно принуждать 
другие государства. Не может нанести военное поражение даже хуситам. В том числе и 
потому, что исчезает и ресурс политический – американское общество и элиты уже не готовы 
заниматься интервенционализмом. Последняя такая интервенция состоялась примерно 10 
лет назад (когда американцы ввели войска на сирийскую территорию), и сейчас непонятно, 
как эти войска оттуда выводить. 

Видя все это, Москва не подбивает страны Глобального Юга поднимать 
антиамериканское восстание – нет, Россия опять обращается к Америке в попытке ее 
протрезвить. Призывает осознать и принять «усталость металла», после чего согласиться на 
новую Ялту. На большую конференцию, где будут выработаны новые правила игры. 

Наконец, четвертой – и, пожалуй, одной из самых важных – причиной изменений стало 
резкое падение уровня американских элит и (это одновременный процесс) окукливание 
идейной составляющей Запада. То есть то, что происходило в СССР в 1960–1970-е годы. 
Американская либерально-демократическая модель (выродившаяся в ультралиберализм) 
перестала быть привлекательной для остальных государств, а элиты США (превратившиеся 
из гибких политиков в идейных крестоносцев) не смогли модифицировать «обертку» своей 
идеологии. В результате возникает запрос на альтернативы – и тут выходит Россия. Не с 
антиамериканизмом, не с идеей мировой антизападной революции – нет, с понятными и 
приемлемыми для всех ценностями консерватизма и суверенитета. Теми, между прочим, 
ценностями, которые лежали в основе экономического и идейного роста коллективного 
Запада. Все это и обсуждается на саммите БРИКС в Казани. 

Вопрос лишь в том, хватит ли у Запада гибкости принять это российское предложение? 
Ведь если он не примет, то изменения в мире начнут проходить в еще больших масштабах. И 
куда более радикально. 

Взгляд 
7. Курс валют 

По данным ЦБ РФ курс валют с 24.10.2024 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 96,64 ▲ 0, 05 

EUR 104,38 ▼0, 48 

8. Прогноз погоды 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 


